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ATA DA 37ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA 

PARANÁ 3 

Ao sétimo dia do mês de junho do ano de dois mil e vinte e quatro, às nove horas, 1 

por meio da plataforma de videoconferência Zoom foi realizada a 37ª Reunião 2 

Ordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica do Paraná 3, de forma remota pela 3 

plataforma Zoom através do link https://youtu.be/9Js7iDmSc9A. Estiveram 4 

presentes o Sr. TACIANO CÉSAR FREIRE MARANHÃO, do Instituto Água e Terra 5 

– IAT e Vice-presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica Paraná 3; o Sr. TIAGO 6 

MARTINS BACOVIS e a Sra. GLÁUCIA TAVARES PAES DE ASSIS, do Instituto 7 

Água e Terra – IAT; a Sra. VANESSA CRISTINA MENDONÇA GOMES, da 8 

Secretaria de Estado do Desenvolvimento Sustentável – SEDEST; o Sr. LUIZ 9 

ROBERTO FAGANELLO, do Instituto de Desenvolvimento Rural – IDR; o Sr. 10 

PAULO ROBERTO SALESSE, do Grupo R-20 (SEDEST); as Sras. LILIAN QUELI 11 

FERREIRA CARDOSO e ANA PAULA SOARES BERTÉ, da Prefeitura Municipal 12 

de Toledo; a Sra. CLAUDETE LUCIA SCARAVONATTO, da Prefeitura Municipal 13 

de Pato Bragado; o Sr. AILTON MARTINS LIMA, da Prefeitura Municipal de 14 

Cascavel; o Sr. PAULO DE TARSO ROSA, da Prefeitura Municipal de Altônia; o Sr. 15 

ROBERTO PEDRON, da Prefeitura Municipal de Ramilândia; o Sr. FÁBIO 16 

ALEXANDRE REGELMEIER, do Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Marechal 17 

Cândido Rondon; o Sr. NICOLÁS LOPARDO, da Companhia de Saneamento do 18 

Paraná – SANEPAR; o Sr. RODOLFO TANAKA SAVELLI, da Companhia de 19 

Saneamento do Paraná – SANEPAR; a Sra. SIMONE FREDERIGI BENASSI e o 20 

Sr. ALEX MIELKE, da Cooperativa de Eletrificação e Desenvolvimento Econômico 21 

de Marechal Cândido Rondon – CERCAR; o Sr. ADEMAR CURY DA SILVA, da 22 

Associação Brasileira de PCHs e CGHs – ABRAPCH; NELSI SANTOS DAL 23 

CORTIVO, da LAR Cooperativa Agroindustrial; a Sra. LUCIANA ANGÉLICA 24 

GOMES, da BRF S.A.; a Sra. LÚCIA HENZ HOFF, da MCR Amidos; o Sr. DIMAS 25 

JOSÉ DETONI, da COPAGRIL; o Sr. CELSO BRASIL DA CRUZ, da COPACOL; o 26 

Sr. GUILHERME DANIEL e a Sra. BEATRIZ FERNANDA BARAVIERA, da C.VALE 27 



Cooperativa Agroindustrial; o Sr. TIAGO OLIVEIRA DOS SANTOS, da Associação 28 

Brasileira de Águas Subterrâneas – ABAS; e o Sr. ARMIN FEIDEN e a Sra. 29 

ÂNGELA BÁRBARA TISCHNER, da Fundação Parque Tecnológico de Itaipu – 30 

FPTI. Da Secretaria Executiva, estiveram presentes a Sra. LUCINEIDE 31 

APARECIDA MARANHO, JULIANA CAVASSIN e o Sr. GABRIEL CASTRO 32 

WOZNIAK DA VEIGA. A Sra. Lucineide agradeceu a presença de todos e informou 33 

que a participação do Presidente do Comitê não foi possível, e comunicou ao Vice-34 

presidente sobre a obtenção do quórum. Também alertou que reunião estava sendo 35 

gravada, solicitando também que os representantes mantivessem as câmeras 36 

ativadas para validação. 1. ABERTURA: O Sr. Taciano declarou aberta a 37ª 37 

Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica Paraná 3, e também agradeceu 38 

a presença de todos. O Sr. Taciano passou a palavra para a Sra. Lucineide, que 39 

pediu a compreensão do comitê a quaisquers problemas técnicos devido à 40 

manutenção do cabeamento de internet, e logo depois realizou as orientações para 41 

o bom aproveitamento da reunião. O Sr. Taciano informou que a secretaria executiva 42 

solicitou inclusão na pauta da reunião, e a colocou em votação. Tendo sido aprovada 43 

a nova ordem da pauta, o Sr. Taciano fez sua leitura, que incluiu: 1. Abertura; 2. 44 

Nomeação de Novos Representantes; 3. Aprovação da Minuta de Ata da 36ª 45 

Reunião Ordinária; 4. Discussão sobre Aquiculturas Instaladas em Corpos Hídricos 46 

de Classe 3 e 4; 5. Solicitação de Mudança de Enquadramento de Trecho de Rio – 47 

Toledo-PR; 6. Assuntos Gerais; 7. Encerramento. O Sr. Taciano passou para o 48 

próximo item. 2. NOMEAÇÃO DE NOVOS REPRESENTANTES: O Sr. Taciano 49 

informou que o membro C.Vale Cooperativa Agroindustrial solicitou a substituição 50 

do Sr. João Paulo Zuffa pela Sra. Beatriz Fernanda Baraviera como representante 51 

suplente, e pediu para que se manifestasse. Com sua presença confirmada, o Sr. 52 

Taciano em sua condição como vice-presidente, empossou a Sra. Beatriz. 3. 53 

APROVAÇÃO DA MINUTA DE ATA DA 36ª REUNIÃO ORDINÁRIA: O Sr. Taciano 54 

informou que a minuta de Ata da reunião anterior foi disponibilizada 55 

antecipadamente ao comitê, solicitando a dispensa de sua leitura. Em seguida, abriu 56 

a palavra para manifestações. O Sr. Gabriel Veiga projetou a minuta de Ata em tela 57 

para o comitê. A Sra. Lúcia se manifestou, solicitando correção na grafia de seu 58 

nome, o qual foi corrigido pelo Sr. Gabriel. Sem mais manifestações, a Ata foi 59 

colocada em votação e aprovada. 4. DISCUSSÃO SOBRE AQUICULTURAS 60 

INSTALADAS EM CORPOS HÍDRICOS DE CLASSE 3 E 4: Em seguida, o Sr. 61 

Taciano passou a palavra para o Sr. Tiago Bacovis para sua apresentação. O Sr. 62 



Tiago começou sua fala quanto as muitas pisciculturas instaladas na bacia do 63 

Paraná 3, e como o CONAMA 357 estabelece que para as pisciculturass, a captação 64 

deve ser córregos hídricos até classe 2. Em seguida, o Sr. Tiago projetou um mapa 65 

apresentando todos os pontos de captação superficial relacionados a atividade de 66 

pisciculturas e lançamentos gerais. O Sr. Tiago explicou a legenda do mapa, e citou 67 

exemplos de usuários de recursos hídricos que contestam a classificação de alguns 68 

rios com base em estudos próprios cujos resultados se encaixavam na Classe 2 ao 69 

invés da Classe 3, e também demonstrou situações onde pisciculturass que não 70 

poderiam ser outorgadas se encontram instaladas em afluentes de trechos 3 e 4. A 71 

Sra. Simone argumentou que o enquadramento é em função do uso 72 

especificamente e não apenas a qualidade da água, sendo possível que a região 73 

urbana mostrada no mapa mesmo sem lançamento, possa conter fossas e outras 74 

fontes de contaminação. O Sr. Nicolás realizou uma fala sobre sua percepção 75 

quanto a quantidade de pisciculturas, e argumentou que em relação à Sanepar, 76 

existe todo um procedimento de longo prazo caso um trecho de afluente seja 77 

reenquadrado pelo comitê onde haja alguma instalação da empresa. O Sr. Taciano 78 

sugeriu o encaminhamento da discussão para a câmara técnica. 5. SOLICITAÇÃO 79 

DE MUDANÇA DE ENQUADRAMENTO DE TRECHO DE RIO – TOLEDO-PR: A 80 

Sra. Juliana exclareceu quanto ao pedido protocolado pelo Sr. Jean Marcel Schuller 81 

quanto ao reenquadramento de um corpo hídrico, sendo relacionado ao item anterior 82 

de pauta como um dos casos semelhantes. A Sra. Simone argumentou que o pedido 83 

é errôneo, pois o solicitante entende que a classificação é pela qualidade do corpo 84 

hídrico e não pelo seu uso; e também pediu encaminhamento à câmara técnica. A 85 

Sra. Ana concordou com a Sra. Simone e o Sr. Nicolás, e apresentou um contexto 86 

de que o bairro onde o empreendimento se encontra apenas recentemente começou 87 

a ampliar sua rede coletora de esgoto e alegou que ainda existem fossas, 88 

lançamento irregular de esgoto e outros casos problemáticos, sendo uma área 89 

urbana. A Sra. Lilian argumentou que a coleta apresentada pelo Sr. Jean se refere 90 

à água de dentro da propriedade, diretamente de nascente, e não se refere à 91 

qualidade da água do rio onde seria feito o lançamento. O Sr. Guilherme realizou 92 

uma fala argumentando que a tecnologia atual das pisciculturass não é mais a 93 

mesma que de trinta anos atrás, não afetando a produção da pisciculturas ou a 94 

captação. O Sr. Nicolás comentou que em seu entendimento da leitura do protrocolo, 95 

o empreedimento realiza a captação de uma nascente e lança em um trecho de rio, 96 

não fazendo sentido seu pedido de enquadramento. Também comentou sobre a 97 



complexidade do reenquadramento daquele arroio e que o trecho discutido se 98 

encontra em Classe 4 ao invés de 3. O Sr. Taciano realizou uma fala quanto ao 99 

assunto, recomendando o encaminhamento à câmara técnica. O Sr. Armin pediu a 100 

palavra para corrigir o Sr. Nicolás onde o plano de bacia nos estudos adicionais 101 

nesse trecho identificou uso de aquicultura na classe 2, apenas sendo modificado 102 

depois do enquadramento. O Sr. Nicolás afirmou que a área é listada como de uso 103 

intenso de agricultura. A Sra. Lilian, Ana e Nicolás expressaram interesse em 104 

participar da reunião da câmara. A Sra. Juliana esclareceu que as reuniões da 105 

câmara técnica são abertas ao público, porém que deveriam solicitar direito de voz 106 

formalizado. O assunto foi então encaminhado para a câmara técnica com os votos 107 

do comitê. 6. ASSUNTOS GERAIS: A Sra. Lucineide informou quanto ao próximo 108 

Encontro Estadual de Comitês de Bacias Hidrográficas. O Sr. Tiago projetou em tela 109 

fotos do 10º Fórum Mundial da Água, da qual compareceu, trazendo suas 110 

experiências do evento para o comitê. A Sra. Juliana pediu a palavra para esclarecer 111 

ao Sr. Luiz Faganello para formalizar seu pedido de participação de reunião da 112 

câmara técnica através de e-mail para o comitê. Também informou à Sra. Ângela 113 

que as reuniões da câmara técnica são acordadas entre os membros e 114 

posteriormente divulgadas ao comitê. A Sra. Juliana também agradeceu ao comitê, 115 

informando que estaria deixando a secretaria executiva deste comitê, apresentando 116 

o Sr. Gabriel em seu lugar. 7. ENCERRAMENTO: O Sr. Taciano agradeceu a 117 

presença de todos e os esforços das Sras. Lucineide e Juliana e do Sr. Gabriel e 118 

declarou encerrada a 37ª Reunião Ordinária do CBH Paraná 3.  119 

 

 

TACIANO CÉSAR FREIRE MARANHÃO 

Vice-Presidente do CBH do Paraná 3 
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